# Rapport annuel 2004 de la Commission de jeunesse (CJ)

L'année passée, la CJ était responsable de l'organisation des tournois suivants:

- Championnats suisses juniors des moins de 20 ans et des cadets (moins de 16 ans)
- Championnats suisses des cadettes (moins de 16 ans et moins de 12 ans)
- Championnats suisses des écoliers (moins de 14 ans et moins de 12 ans)
- Grand-Prix suisse des écoliers
- Championnats et compétitions internationaux pour juniors à l'étranger

Vous trouvez les comptes-rendus détaillés et les classements dans la Revue Suisse des Echecs et sur le site Internet de la FSE.

#### **Tournois nationaux**

Championnats suisses des juniors et des écoliers

Comme les années précédentes, le titre de champion suisse junior fut décerné au meilleur junior du tournoi principal I. Parmi les 25 joueurs et joueuses juniors, le favori Oliver Kurmann (Neudorf) s'imposa clairement.

Le tournoi des écoliers connut également une victoire du favori: Damian Karrer (Kirchberg SG) domina le peloton des 24 participants et participantes.

Championnats suisses des moins de 12 et 14 ans

Après quatre tournois de qualification, la finale fut disputée par les 12 joueurs les mieux classés. Emanuel Schiendorfer (Biberist, U14) et Sebastian Muheim (Bätterkinden, U12) remportèrent le titre de champion suisse dans leur catégorie respective.

Au total 178 écoliers et écolières participèrent aux deux championnats, c'est un léger recul par rapport à l'année passée.

#### Grand-Prix

227 écoliers et écolières participèrent à la quatorzième édition de ce tournoi semi-rapide très apprécié. Les joueurs suivants remportèrent leur catégorie respective: Aurelio Colmenares (Ponte Tresa, U18), Marco Gähler (Zurich, U15), Marco Lehmann (Bätterkinden, U13), Mike Jiang (Niederglatt, U11) et Ivan Retti (Bressaucourt, U9).

# Championnats suisses des cadettes

Sabrina Rölli (Emmenbrücke, U16) et Lucie Bischof (Niederlenz, U12) remportèrent le titre dans leur catégorie respective, disputée par 17 (U16) et 20 participantes (U12).

## **Tournois internationaux**

4 cadettes et 11 juniors ont participé aux championnats du monde et d'Europe en 2004.

Kambez Nuri (Richterswil) au championnat d'Europe U12, 33<sup>e</sup> de 107 participants, Anastasia Gavrilova (Rüti ZH) au championnat du monde U14, 35<sup>e</sup> de 93 participantes et Marco Lehmann (Bätterkinden) au championnat d'Europe U14, 34<sup>e</sup> de 69 participants, ont réalisé les meilleurs résultats.

Maria Heinatz (Berne, CM U14) et les deux nouveaux Yannick Borel (Winterthour, CE U14) et Sebastien Vasey (Le-Grand-Saconnex, CM U14) surpassèrent nettement les attentes, tandis que certains joueurs expérimentés eurent quelques difficultés à trouver leur forme. Malgré tout, il n'y eut pas de grandes déceptions.

Gundula Heinatz, Walter Bichsel, Michael Bucher, Richard Gerber, Markus Muheim, Markus Räber et Alexandre Vuilleumier ont accompagné et secondé les jeunes joueurs aux divers tournois.

# Tournois internationaux des juniors et des jeunes maîtres

Malheureusement, il y a de moins en moins de possibilités pour nos jeunes joueurs de faire des expériences internationales, à côté des championnats officiels. D'autant plus, qu'il a parfois fallut renoncer à une participation, à cause de collisions de dates

Confrontée aux très fortes participantes du tournoi féminin du *Festival d'échecs de Bienne*, Monika Seps termina au dernier rang. L'expérience acquise lui fut pourtant profitable aux tournois ultérieurs.

Au Young Masters, à Lausanne, Severin Papa (Winterthour) fit ses preuves en terminant au septième rang de ce très fort peloton de huit joueurs. Dans le tournoi des Maîtres vs Espoirs qui se déroulait en même temps, les juniors Julien Carron, Fabrice Pinol et Francesco Antognini se sont bien battus, sans toutefois réaliser d'exploit.

Cinq Suisses participaient au tournoi des jeunes maîtres durant la semaine des échecs de Winterthour. Severin Papa domina non seulement le tournoi, mais réalisa aussi une norme de MI et le titre lui sera bientôt décerné.

#### **Formation**

La Fondation pour la promotion des échecs pour la jeunesse en Suisse a mis les moyens à disposition pour un tournoi d'entraînement pour filles et garçons, sous la régie de Gundula Heinatz, Walter Bichsel et Michael Bucher, de même que pour un cours de Chessbase pour les cadres juniors et écoliers avec Richard Forster.

Comme les années précédentes, la Fondation pour la promotion des échecs pour la jeunesse en Suisse a soutenu des entraînements régionaux: à Berne/Bätterkinden (entraîneur Giancarlo Franzoni), à Lausanne (Yvan Masserey), à Lucerne (Beat Züger), au Tessin (Daniel Contin) et à Zurich (Richard Forster).

Certains entraînements individuels furent soutenus par la FSE. Malheureusement, il devient de plus en plus difficile de trouver des entraîneurs adéquats.

## Conclusion

Malgré de légers progrès, il faut de plus en plus d'efforts pour se maintenir au niveau international. En plus de moyens financiers (trop) réduits et du travail d'organisation toujours croissant, le manque d'entraîneurs qualifiés se fait cruellement sentir.

Il faut espérer que le nouveau secrétariat permanent abordera bientôt ce problème et que la situation s'améliorera durablement. Ce ne sont pas les jeunes joueurs ambitieux et talentueux qui nous manquent.

Finalement, je tiens à remercier tous ceux - organisateurs, accompagnants, parents, donateurs et bien d'autres - qui nous ont soutenus l'année passée, en particulier la Fondation pour la promotion des échecs pour la jeunesse en Suisse. Sans son soutien généreux, beaucoup de nos activités auraient été menacées.

Wolfhausen/Uster, janvier 2005

Rahel Umbach/Walter Bichsel